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Giro a panorama en 
PRI, sobre dirigencia, 
ahora que J. Valera 
está en la Secretaría
de Organización; luz 

[ ROSA GABRIELA PORTER ]
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Privilegian crecimiento 
ordenado de la mancha 
urbana y el no generar 
mayor caos vial, indica
alcalde de Tepeji del Río
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Jalón de orejas para
alcalde Raúl Camacho
surge de la dirigencia
estatal, debe dejar de 
coquetear con Morena 
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Sigue Grupo Modelo
en busca de talento
hidalguense, debido 
a buenos resultados; 
pláticas con jóvenes 

[ ADALID VERA ]
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Construyen el progreso 
estatal; CMIC y gobierno

Durante la inauguración del "Centro de Investigación e Innovación Tecnológica de la Cámara Mexicana de la Industria de

la Construcción CMIC-ITC", Omar Fayad Meneses recordó que hace un año colocó la primera piedra de este proyecto;

acudieron el dirigente nacional de la cámara, Eduardo Ramírez Leal; y su homólogo estatal, Carlos Henkel Escorza, además

de otros funcionarios.

Entidad comparte 
su tecnología con 
Durango: Román

El secretario de la Contra-
loría del estado, César Ro-
mán Mora, firmó conve-

nio de colaboración para el uso
de la tecnología informática
Declaranet, con autoridades de
Durango.

Indicó que en Hidalgo el do-
cumento se firmó con presiden-
cias municipales, Poder Judi-
cial y organismos autónomos -
como la Comisión de Derechos
Humanos (CDHEH) e Institu-
to Estatal Electoral (IEEH)- a fin
de evitar una erogación de su
presupuesto para crear una
plataforma que les apoye en el
tema de declaraciones.

Comentó que para 2019 to-
dos los servidores públicos de
cualquier nivel tienen que pre-
sentar su declaración patrimo-
nial de acuerdo a la ley estatal. ..44

� Remarca gobernador la
importancia de industria 
� En Hidalgo hay talento 
para grandes proyectos

Nuevo escaparte para productos 
bajo distintivo Hecho en Hidalgo

� Ayudará reconocida marca de tiendas de conveniencia pues
proporcionará anaqueles exhibidores exclusivos, indica Sedeco ..55

[ ROSA GABRIELA PORTER ]

L
a industria de la construc-
ción es uno de los motores de
la economía del país e Hidal-
go, su función social da certe-

za a miles de personas y trabajo a mi-
llones más, enfatizó el gobernador
Omar Fayad.

Durante la inauguración del "Cen-
tro de Investigación e Innovación Tec-
nológica de la Cámara Mexicana de la
Industria de la Construcción CMIC-
ITC", el mandatario estatal recordó
que hace un año colocó la primera
piedra de este proyecto.

Ante la presencia del dirigente na-
cional de la CMIC, Eduardo Ramírez
Leal; y de su homólogo estatal, Carlos
Henkel Escorza, Fayad Meneses agre-
gó que este día se concretó un gran sue-
ño de progreso, modernidad, innova-
ción y tecnología.                                       ..33
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Esta columna se basa en trascendidos o hechos sin
confirmar que circulan en los corrillos políticos.
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L A  I M A G E N

¡FUERA ABAJO! 
Apunto de caer se encuentra este poste, ubi-
cado en el bulevar Colosio, de Pachuca. De
acuerdo con un testigo, la noche de este jueves
un vehículo impactó esta estructura y así que-

dó. Lo anterior representa un riesgo para los
transeúntes, así como para los automovilistas.   

FFoottoo::  AAllddoo  FFaallccóónn..
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MÓNICA MIXTEGA

Figura la es-
pecialista en Justi-
cia Electoral como
una de las piezas
que en el TEEH
permanece más
que pendiente de
los asuntos y que-
jas que a este re-
cinto llegan, siem-
pre bajo la premisa
de abonar al forta-
lecimiento de la de-
mocracia y dar cer-
teza a los procesos
desarrollados en
este tribunal.

abajo

HUMBERTO PACHECO

Lamentable
pero el ayunta-
miento de Mix-
quiahuala también
es uno de los que
acumuló negativos
en el último repor-
te de la ASEH y
eso hace que sean
más los aspectos
que afectan la
imagen de este al-
calde; ojalá que
próximamente
pueda resolver las
observaciones so-
bre sus cuentas
públicas. 
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MATICES

Beneficio para más de 9 mil habitantes con
el parque "El Chapulín"; a la inaugura-
ción acudió este viernes Israel Félix y desta-
có que el espacio implicó una inversión su-
perior a los 5 millones de pesos. En Pro-
greso de Obregón el secretario ejecuti-
vo de Políticas Públicas de Hidalgo en-
fatizó que este espacio favorecerá en
diversos aspectos por la sana conviven-
cia que promueve. Refirieron los grillitos
que uno de los datos que destacó fue que
desde el inicio de esta administración
estatal, que encabeza Omar Fayad, uno
de los objetivos planteados es cuidar la
niñez y trabajar en el fortalecimiento
de los valores, así como generar las
condiciones para que alcancen su des-
arrollo integral.

CONDICIONES 

Con la entrada del Frente Frío Número
40, las temperaturas en la entidad co-
menzarán a estabilizarse y paulatina-
mente descenderán. Sin embargo, el calor
seguirá, por lo cual no hay que confiarse;
al no descartarse la presencia de precipita-
ción, los grillitos recuerdan tomar medi-
das para evitar enfermedades en las vías
respiratorias, especialmente en lo concer-
niente al uso de ropa adecuada, así como el
cuidado pertinente para la piel.

AGENDA 

Desarrollan en Calnalí, Cardonal y Pa-
chuca, como parte del Conversatorio
2019, diversas actividades, éste es organiza-
do por la Secretaría de Cultura de la entidad
y arrancó con la presentación de una clase
magistral de música alternativa hñahñu, en
el Centro de las Artes, así como un ciclo de
cine en lenguas maternas originarias pro-
yectado en el Teatro Guillermo Romo de Vi-
var, en la ciudad capital, a partir del 21 de fe-
brero. Ayer tuvo verificativo la Conferencia
"Lengua materna" en el Centro Cultutal de
Zimapán; hoy realizarán un encuentro de
creadores culturales y artísticos hñahñus en
el Centro Regional del Valle del Mezquital.
Las actividades terminan el 26 de febre-
ro con el Conversatorio Guardianes de
la Palabra, en la plaza principal El Deca,
en Cardonal y el Conversatorio el 28 en
la Plaza principal de Calnali.

ATENCIÓN INMEDIATA

TRAMO HUEJUTLA-MACUXTEPETLA 
[ ESPECIAL ]
�Con un inversión de 30 millones de pesos el go-
bierno de Hidalgo atenderá de forma inmediata la
rehabilitación del tramo carretero Huejutla-Macux-
tepetla que beneficiará a más de 5 mil familias de
la Huasteca Hidalguense. 
Esta semana los secretarios del gabinete estatal, Is-
rael Félix Soto y José Meneses Arrieta, atendieron la
instrucción del gobernador Omar Fayad de supervi-
sar esta zona, en respuesta a los habitantes que pi-
dieron mejorar las condiciones del citado acceso vial.
En Oxtomal I, representantes vecinales y un comité
de transportistas fueron escuchados por los titulares
de las Secretaría Ejecutiva de la Política Pública Es-
tatal, así como de Obras Públicas y Ordenamiento
Territorial, quienes estuvieron acompañados por el
alcalde Raúl Badillo Ramírez, y la diputada local Ade-
la Pérez Espinoza entre otros funcionarios. 

Los afectados mencionaron que este tramo de
aproximadamente 7 kilómetros carreteros de Hue-
jutla-Macuxtepetla, se vio severamente afectado
hace treinta años cuando el huracán Diana hizo es-
tragos en distintos lugares de Hidalgo.
En este sentido, Israel Félix destacó el interés del
mandatario Omar Fayad en la repavimentación to-
tal de este camino, por lo que empeñó su compro-
miso para que de inmediato se inicien las obras
que beneficiarán a distintas colonias y comunida-
des huejutlenses de esta zona. 
Por su parte, José Meneses Arrieta, titular de Obras
Públicas y Ordenamiento Territorial, comentó que
según los estudios técnicos, los trabajos empezarán
con obras de mitigación que contemplan la introduc-
ción de los drenes pluviales y tramos liberados. 

FFoottoo  ::  EEssppeecciiaall..
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"Hacemos un gran esfuerzo para que con 
las nuevas inversiones hagan uso de los 

constructores y la mano de obra hidalguense"

FFÓÓRRMMUULLAASS  FFÓÓRRMMUULLAASS  ✒ Ante el dirigente nacional de la CMIC, Eduardo Ramírez Leal; y de su homólogo estatal, Carlos
Henkel Escorza; el gobernador destacó que se concretó un gran sueño de progreso, modernidad, innovación y tecnología

Sector de la construcción, motor 
del desarrollo económico: Fayad

[ ALBERTO QUINTANA ]
a industria de la construcción
es uno de los motores de la eco-
nomía del país e Hidalgo, su fun-
ción social da certeza a miles de
personas y trabajo a millones
más, enfatizó el gobernador
Omar Fayad.

Durante la inauguración del
"Centro de Investigación e In-
novación Tecnológica de la Cá-
mara Mexicana de la Industria
de la Construcción CMIC-ITC",
el mandatario estatal recordó
que hace un año colocó la pri-
mera piedra de este proyecto.

Ante la presencia del dirigen-
te nacional de la CMIC, Eduardo
Ramírez Leal; y de su homólo-
go estatal, Carlos Henkel Escor-
za, Fayad Meneses agregó que

este día se concretó un gran sue-
ño de progreso, modernidad, in-
novación y tecnología.

"En Hidalgo hay talento y ca-
pacidad para construir los gran-
des proyectos que el estado y Mé-
xico necesitan, por lo cual se se-
guirá haciendo con todas las in-
versiones que lleguen al estado".

Omar Fayad indicó que su go-
bierno impulsa la atracción de
grandes montos de inversión y
esto beneficia a la industria de la
construcción, a su vez se hace un
esfuerzo para que las industrias
hagan uso de los constructores y
mano de obra hidalguense.

Hizo un reconocimiento al
trabajo de la CMIC delegación
Hidalgo pues la construcción de
este edificio será un ícono de la

arquitectura hidalguense, "tie-
ne valor para la investigación y
educación".

"El objetivo del gobierno es-
tatal es asegurar que los hogares
hidalguenses tengan más y me-
jores oportunidades de empleo y
los constructores son parte del
motor de la economía del país".

Con el nuevo edif icio que
construyen en la Ciudad del Co-
nocimiento, prosiguió, los cons-
tructores cuentan con un lugar
donde innovar, modernizar y
mejorar sus procesos, tendrán
una institución para que, de pri-
mera mano, se formen profesio-
nales en el campo de la cons-
trucción.

Fayad Meneses consideró
que son un gran ejemplo los 32

millones de pesos que aplica-
ron en los 3 mil metros de cons-
trucción para beneficio de al
menos mil 500 jóvenes que po-
drán formarse como profesio-
nales en distintas áreas de la
gran industria.

En el plantel educativo for-
marán ingenieros constructo-
res, arquitectos constructores;
serán cinco maestrías las que
impartirán para beneficio de los
profesionistas de Hidalgo.

Destacó que es importante
que formen parte del rubro de
la construcción hidalguense,
por eso consolidan las buenas
prácticas que combatan y facili-
ten los proyectos sean financia-
dos por medio de un esquema
de capitales públicos- privados.

Hoy más que
nunca, estamos
impulsando la
atracción de

grandes montos
de inversión y
esto vendrá a
benef iciar a la
industria de la
construcción" 

REALIDADES. En inauguración del "Centro de Investigación e Innovación Tecnológica de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción CMIC-ITC", ayer el primer mandatario estatal recordó que hace un año colocó la
primera piedra de este proyecto.
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Profundiza
en lenguas
indígenas
[ ADALID VERA ]
� Realizó el Instituto Hidal-
guense de Educación para
Adultos (IHEA) la conferen-
cia "Cosmovisión y Cultura de
las Lenguas Indígenas en Hi-
dalgo con el objetivo de resal-
tar y enaltecer las lenguas ori-
ginarias náhuatl y HÑAHÑU. 

Esto en el marco del Día In-
ternacional de la Lengua Ma-
terna 2019 para sensibilizar
sobre la preservación de los
pueblos indigenas y su len-
gua en las vertientes del Ná-
huatl de la Sierra Norte de
Puebla donde se habla en el
municipio de Acaxochitlán;
el Náhuatl en la región de la
huasteca y el hñahñu en la
región del Valle del Mezqui-
tal lo que permite al IHEA dar
cobertura educativa en las co-
munidades hablantes de len-
guas originarias y así forta-
lecer la lengua materna.

El director general del
IHEA, Víctor Arturo Bautista
Ramírez, recordó que el Día
Internacional de la Lengua
Materna se conmemora ca-
da 21 de febrero, y este año
la Organización de las Nacio-
nes Unidad para la Educa-
ción, la Ciencia y la Cultura
(UNESCO) actuará como or-
ganismo principal.

[ ROSA GABRIELA PORTER ]
� Luego de que designaron a Julio Valera Piedras como secreta-
rio de Organización del Comité Directivo Estatal (CDE) de Parti-
do Revolucionario Institucional (PRI), trascendió que en el Con-
sejo Político Estatal del próximo domingo también presentaría
su renuncia al cargo de secretaria general, Erika Rodríguez Her-
nández, así el diputado local asumiría la presidencia provisio-
nal del partido hasta que emitan una convocatoria formal por
parte del Comité Ejecutivo Nacional. 

Este viernes, el actual dirigente estatal, Leoncio Pineda Go-
dos, nombró al legislador de representación proporcional y exfun-
cionario federal en sustitución de Juan Manuel Méndez Hinojo-
sa, quien estuvo en la Secretaría de Organización a partir de ju-
lio 2018 hasta febrero de este año. 

Con este cambio en la estructura partidista, vislumbran tam-

bién la dimisión de Erika Rodríguez para que eventualmente
asuma Valera Piedras la dirección "tricolor".

El próximo domingo llevarán a cabo el Consejo Político Esta-
tal, cónclave que celebrarían el pasado 18 de enero, pero tras la
tragedia suscitada en Tlahuelilpan pospusieron la reunión en
donde formalizarían las mencionadas permutas. 

De acuerdo con los estatutos priistas, en el caso que exista
una ausencia temporal justificada del presidente o secretario
general, la cartera que corresponda, de acuerdo con el orden de
prelación prescrito en los artículos 84, 121 y 132, ocupará el
cargo.

A Pineda Godos lo designaron en junio de 2017, como susti-
tuto de Alberto Meléndez Apodaca, éste último asumió dicho
encargo en noviembre de 2015, por lo que el periodo estatutario
de cuatro años concluyó el año pasado.

DDEEPPEENNDDEENNCCIIAASS  

Unidos para
contrarrestar
alcoholismo
� Se sumó el Instituto Hidal-
guense de Educación para
Adultos (IHEA) a las activida-
des de la 24ª Semana Nacio-
nal "Compartiendo Esfuerzos"
2019 que organizó la Secre-
taría de Salud del estado (SSH). 

El alcoholismo en el ámbi-
to deportivo fue el tema que
impartió Juan Carlos Padilla
Palacios, especialista de la se-
cretaria de Salud de Hidalgo
(SSH) en el auditorio del IHEA. 

En la conferencia explicó
sobre las drogas, adiciones y
alcoholismo, las consecuen-
cia de consumirlas y los da-
ños, además señaló los mitos y
realidades.

Posteriormente, una joven
usuaria de la Central Mexica-
na de Servicios Generales de
Alcohólicos Anónimos A.C.
platicó su testimonio.

Esta actividad se lleva a ca-
bo a escala nacional y el Insti-
tuto Nacional para la Educa-
ción de los Adultos (INEA) jun-
to con el IHEA, se sumaron
mediante contenidos informa-
tivos que se estudian en la cu-
rrícula del módulo de la Edu-
cación para la Vida y el Traba-
jo (MEVyT) del eje de jóvenes,
que contiene los temas: Aguas
con las Adicciones y Fuera de
las Drogas. (Adalid Vera)

Contraloría local comparte 
tecnología de Declaranet

[ ALBERTO QUINTANA ]

E
l secretario de la Contra-
loría del estado, César
Román Mora, f irmó
convenio de colabora-

ción para el uso de la tecnolo-
gía informática Declaranet, con
autoridades de Durango.

Indicó que en Hidalgo el do-
cumento se firmó con presiden-
cias municipales, Poder Judicial
y organismos autónomos -co-
mo la Comisión de Derechos Hu-
manos (CDHEH) e Instituto Es-
tatal Electoral (IEEH)- a fin de
evitar una erogación de su pre-
supuesto para crear una plata-
forma que les apoye en el tema
de declaraciones.

Comentó que para 2019 to-
dos los servidores públicos de
cualquier nivel tienen que pre-
sentar su declaración patrimo-
nial de acuerdo a la ley estatal.

Al ser a escala nacional una
de las plataformas más comple-
tas en cuanto a los formatos que
ya aprobó el Comité de Partici-
pación Ciudadana del Sistema
Nacional Anticorrupción.

Por ello, el estado de Durango
acude a firmar el convenio para
el uso del sistema creado en la
Secretaría de Contraloría de Hi-
dalgo y lo pueda implementar
en su administración estatal.

La plataforma posiciona de for-
ma relevante a Hidalgo a escala

nacional, con los nuevos formatos
para presentar las declaraciones
patrimoniales que se deben pre-
sentar a través de Declaranet.

Incluso sobre la federación,
que no está listo su sistema de
Declaranet para recibir las de-
claraciones de los servidores pú-
blicos con los nuevos formatos
que se requieren.

"El sistema se creó en Hidal-
go en la Dirección de Responsa-
bilidades de la Secretaría de la
Contraloría, es un sistema que
no tiene costo para el gobierno
del estado".

El funcionario comentó que
si hay interés de otro estado del
país se podrá compartir el pro-
grama para que se replique.

RESPUESTA. Secretaría estatal firmó un convenio de colaboración para que el esta-
do de Durango pueda hacer uso de su plataforma informática. 

DDIIRRIIGGEENNCCIIAA  PPRRII  

Cambia escenario con Valera Piedras como secretario de Organización
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� Para 2019 todos los servidores públicos tienen que
presentar su declaración patrimonial; es la ley estatal
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Atentos con 
el crecimiento
de la mancha 
urbana, Tepeji
[ ÁNGEL HERNÁNDEZ ]
�Para mantener un crecimiento
ordenado de la mancha urbana
y para no generar mayores pro-
blemas viales, el gobierno munici-
pal de Tepeji del Río estará alerta
ante la probable instalación de
una plaza comercial en la zona
del Polo Norte, sobre la avenida
Melchor Ocampo, sostuvo el al-
calde Moisés Ramírez Tapia.

En entrevista el edil dijo que el
ayuntamiento buscaría a toda
costa evitar que la cadena comer-
cial o particular que pretendería
disponerse en la avenida princi-
pal del municipio generara pro-
blemas de urbanización, de trán-
sito o de protección civil para los
transeúntes o bien, que genera-
ra promesas de obras de mitiga-
ción que al final no se cumplen.

Cabe resaltar que en el pa-
sado ya ha ocurrido esa varian-
te, por ejemplo, en 2014, con
la apertura de la tienda Aurre-
ra en la colonia San Francisco,
cuando se prometió la construc-
ción de un puente vehicular pa-
ra no generar impactos en el
tránsito local, pero que al final
sigue sin edificarse.

Es de mencionar que para
dichos trabajos, incluso, el go-
bierno local, en ese entonces,
encabezado por Fernando Mi-
randa Torres cobró una fianza
por 5 millones de pesos, insufi-
cientes para generar las labo-
res. A la entrada de la gestión
en funciones se dijo que cons-
truir la elevación costaría cerca
de 30 millones de pesos, sin em-
bargo, la cadena comercial ya
tenía un par de años abierta.

Sin embargo, el Ejecutivo tepe-
jano mencionó en encuentro con
medios de comunicación que la
pronta llegada de otro centro co-
mercial al municipio se mantie-
ne hasta ahora como un mero
rumor, ya que hasta ahora, nadie
se ha acercado a la presidencia
municipal para solicitar permi-
sos de esta naturaleza.
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Llegar a 50
mil millones 
de pesos en 
inversiones
� Antes de que concluya el
primer semestre de 2019 se
podrá cumplir con una me-
ta acumulada de inversiones
de 50 mil millones de pesos
en Hidalgo, afirmó el secre-
tario de Desarrollo Económi-
co del estado (Sedeco), José
Luis Romo Cruz.

Durante este año se ace-
lera la estrategia económica
que instruyó el gobernador
Omar Fayad Meneses para lo-
grar más y nuevas empresas
que se asienten en la entidad.

Reconoció que las empre-
sas representan el "verdade-
ro motor del desarrollo en el
Estado", esto en el marco de
la firma de un convenio de
colaboración Grupo OXXO.

El titular de la Sedeco afir-
mó que esta acción forma
parte de la estrategia del Go-
bernador Omar Fayad Mene-
ses, de impulsar el desarro-
llo de proveedores de Tizayu-
ca, Mineral de la Reforma,
Pachuca.

Así como de Chapanton-
go, Tulancingo, Zempoala,
Mixquiahuala, Apan, Santia-
go de Anaya, San Bartolo Tu-
totepec y Huejutla, para am-
pliar su mercado sin costo pa-
ra ellos y posicionar sus pro-
ductos. (Alberto Quintana)

Promocionarán proveedores 
hidalguenses sus productos

[ REDACCIÓN ]

F
irmaron el secretario de
Desarrollo Económico
(Sedeco), José Luis Romo
Cruz y Grupo OXXO en

Pachuca, un convenio de colabo-
ración, mediante el cual provee-
dores hidalguenses podrán pro-
mocionar y vender sus produc-
tos en las tiendas de conveniencia
de esta firma, bajo el distintivo
"Hecho en Hidalgo".

Ante los empresarios de la
Confederación Patronal de la Re-
pública Mexicana (Coparmex), el
titular de la Sedeco afirmó que
esta acción forma parte de la es-
trategia del gobernador Omar Fa-
yad Meneses, de impulsar el des-
arrollo de proveedores de Tizayu-
ca, Mineral de la Reforma, Pa-
chuca, Chapantongo, Tulancin-
go, Zempoala, Mixquiahuala,
Apan, Santiago de Anaya, San
Bartolo Tutotepec y Huejutla, en-
tre otros, que podrían ampliar su
mercado sin costo para ellos y po-
sicionar sus productos.

"Queremos que el verdadero
desarrollo dependa de ustedes";
hay otras acciones, indicó, co-
mo impulsar junto con OXXO di-
cho proyecto piloto a través de

la firma de un convenio de cola-
boración que representará un
paso para que los productos de
proveedores amplíen su merca-
do sin costo para ellos y así dar a
conocer la marca orgullosamen-
te Hidalgo.

Por su parte, Denisse Adria-
na Del Ángel, gerente de OXXO
plaza Pachuca se refirió a este
convenio y aseveró que en el cor-
porativo del que forma parte, "es-
tamos comprometidos con fo-
mentar el programa piloto, ya

que están conscientes de la ri-
queza gastronómica y cultura
que ofrecen los proveedores en
productos de alta calidad".

Ricardo Rivera, presidente de
la Coparmex Hidalgo, se refirió
a este proyecto que resulta de
una alianza, es decir, un medio
para abonar en favor de los em-
presarios locales.  Dio la bienve-
nida a iniciativas como la que se
menciona y reiteró el compro-
miso del organismo con los secto-
res productivos.

CÍRCULOS. Firman titular de Sedeco y representantes de este Grupo convenio para
impulsar la comercialización de piezas hechas totalmente en Hidalgo. 

EN OXXO  O 

� Facilidades para comercializar en esta cadena pues 
les proporcionarán anaqueles exhibidores exclusivos
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[ ÁNGEL PACHECO ]

A
mplia movilización
policial generó ex-
pectativa en comu-
nidades de Cuaute-

pec; autoridades aclararon
que se trató de un operativo
de vigilancia.

Vecinos de al menos seis co-
munidades y colonias de esa
demarcación perci-
bieron la presencia
policial durante el ci-
tado operativo de re-
visión y prevención
del delito.

A través del área de
Comunicación Social
local se dio a conocer
que como parte de las
acciones preventivas,
este viernes se llevó a
cabo un recorrido de
seguridad y vigilancia.
Dicho evento inició en
la cabecera y pasó por
Santa María Nativitas,
San Juan Hueyapan, Guadalu-
pe Victoria, Santa Rita y San
Lorenzo Sayula.

Sin mencionar qué tipo de
delito específicamente estaban
tratando de inhibir, el informe
de las autoridades señaló que
los recorridos culminaron sin
novedad, sólo con algunas re-
comendaciones básicas para la
población.

Cabe señalar que en el opera-
tivo de seguridad participaron
30 elementos y ocho patrullas
de la Dirección de Seguridad
Pública de Cuautepec, también
la Gendarmería, Policía Estatal,
Federal y Militar, acompañados
de elementos de seguridad de
los municipios de Agua Blan-
ca, Metepec y Tulancingo.

Cuestionados al respecto al-
gunos vecinos solicitaron que
dichos recorridos sean perma-
nentes: "Ojalá pudieran hacer-

lo en otros horarios, en la no-
che y en lugares donde la mis-
ma gente sepa que la situación
está difícil", pidió la señora Mar-
garita de 35 años, vecina de El
Tepeyac.

COMPLEMENTO. Jesús García
Ávila, director de Bomberos en
Tulancingo, agradeció a la Sub-

secretaría de Protec-
ción Civil y Gestión de
Riesgos de Hidalgo su
apoyo permanente pa-
ra fortalecer el ámbi-
to de la capacitación,
ya que con ello se pre-
viene y mitiga el riesgo
ante la contingencia
de un desastre y sus
efectos, que impliquen
peligro a la población.

El funcionario dijo
que nunca deja de
aprenderse en el ám-
bito de protección ci-
vil y ante ello es im-

portante fortalecer y actualizar
aquella información que inci-
da en una efectiva cultura de
prevención de desastres y con-
tingencias. 

Expectativa en Cuautepec 
por operativo de vigilancia

◗ Simulacros de
evacuación;

Protección Civil
PPaarraa  ffaavvoorreecceerr  uunnaa  ssoocciieeddaadd
mmeennooss  vvuullnneerraabbllee  yy  mmááss  sseegguu--
rraa  aa  ffeennóómmeennooss  nnaattuurraalleess  yy  aann--
ttrrooppooggéénniiccooss,,  llaa  DDiirreecccciióónn  ddee
BBoommbbeerrooss  ddee  TTuullaanncciinnggoo  ffuuee
sseeddee  rreeggiioonnaall  ddee  uunnaa  vviiddeeooccoonn--
ffeerreenncciiaa  qquuee  iimmppaarrttiióó  ppeerrssoonnaall
ddeell  CCeennttrroo  NNaacciioonnaall  ddee  PPrreevveenn--
cciióónn  ddee  DDeessaassttrreess  eenn  ttoorrnnoo  aa  ssii--
mmuullaaccrrooss  ddee  eevvaaccuuaacciióónn..
DDiicchhaa  ppoonneenncciiaa,,  rreeaalliizzaaddaa  eell  2211
ddee  ffeebbrreerroo,,  ffuuee  ggeessttiioonnaaddaa  ppoorr
llaa  SSuubbsseeccrreettaarrííaa  ddee  PPrrootteecccciióónn
CCiivviill  yy  GGeessttiióónn  ddee  RRiieessggooss  ddee
HHiiddaallggoo  aannttee  CCeennaapprreedd  yy  ssee
ccaarraacctteerriizzóó  ppoorr  uunnaa  aammpplliiaa
ccoonnvvooccaattoorriiaa  aa  mmuunniicciippiiooss
qquuee  ccoonnvveerrggeenn  eenn  llaa  rreeggiióónn
TTuullaanncciinnggoo  ttaalleess  ccoommoo::  SSaann--
ttiiaaggoo  TTuullaanntteeppeecc,,  EEppaazzooyyuu--
ccaann,,  AAllmmoollooyyaa,,  SSiinngguuiilluuccaann,,
AAgguuaa  BBllaannccaa  yy  oottrrooss  ddee  llaa  zzoo--
nnaa  OOttoommíí--  TTeeppeehhuuaa..

CLÁUSULAS

Emitieron
algunas

recomendacio
nes básicas

para la
población;
cierran sin
novedades 

PRESENCIA POLICIAL

� Como parte de las acciones preventivas, este viernes se llevó 
a  cabo un recor r ido  de  segur idad  por  es ta  demarcación

TRAYECTO. Dicho evento inició en la cabecera y pasó por Santa María Nativitas, San Juan Hueyapan,
Guadalupe Victoria, Santa Rita y San Lorenzo Sayula.
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Recupero Secretaría de Seguridad Pública, Tránsito y
Vialidad, de Tizayuca, tráiler que fue robado sobre el

libramiento Bicentenario, en el municipio de Zumpango
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Aumento en gasolina ya 
no es el tema; tendencia 
� Sin molestia por parte de la po-
blación tras el aumento que re-
gistró el precio de la gasolina en la
región de Tulancingo un incre-
mento de casi un peso en febrero.

Diversos fueron los conduc-
tores y automovilistas, así co-
mo particulares, quienes detec-
taron que el precio de la gasoli-
na magna aumentó en más de

un peso por litro, llegando a su-
perar los 20 pesos en algunas
estaciones de servicio.

Pese a que en su momento,
la gasolina Magna llegó a igua-
lar el costo de la gasolina Pre-
mium no hubo molestia por
parte de la población, tampoco
algún tipo de manifestación en
contra. (Ángel Pacheco)

DELEGADOS

Termina campaña, 
elección es mañana 
� Hoy culmina el proselitismo previo
a la elección de delegados el domin-
go, en la mitad de colonias de Tulan-
cingo donde registraron planillas, así
fue señalado por el secretario muni-
cipal Raúl Sánchez Parra.

Recordó que tras la recepción de
la totalidad de documentación de
quienes en su momento manifesta-
ron interés en participar, el pasado

15 de febrero los candidatos de ca-
da planilla podrían promoverse entre
sus vecinos para generar participa-
ción a su favor.

El secretario indicó que fueron
registradas 80 planillas para cerca
de 70 demarcaciones en Tulancin-
go, lo que representa apenas el 40
por ciento de la totalidad de comu-
nidades y colonias. (Ángel Pacheco)
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Falsos inspectores: Profeco 
MIGRACIÓN DE DELITOS 

� Estafadores elaboraban infracciones apócrifas y luego les pedían 10 mil pesos a los
comerciantes para cancelar proceso; llama procuraduría a estar pendientes en Hidalgo

[ JOCELYN ANDRADE ]

A
lertó la Procuraduría
Federal del Consumi-
dor (Profeco) de la exis-
tencia de falsos inspec-

tores, en algunos municipios, por
lo cual llamó a los comerciantes a
estar pendientes.

La delegada de la institución
Italia Almeida Paredes dio a cono-
cer que un grupo de comercian-
tes acudió a la delegación de la
Profeco en el Estado de México,
para denunciar el intento de ex-
torsión por parte de sujetos que
se ostentaban como inspectores
de la dependencia.

Sin embargo, las autoridades
en aquella entidad, confirmaron
que se trató de un engaño, ya que
dichos sujetos no forman parte
de su equipo de inspectores.

Los denunciantes narraron
cómo los sujetos se presentaron
en sus negocios con chalecos de la
Procuraduría y luego de una li-
gera revisión colocaron sellos con
la leyenda de "Clausurado" en sus
básculas y mostradores.

Los estafadores elaboraban in-
fracciones apócrifas y luego les
pedían 10 mil pesos a los comer-
ciantes para cancelar el proceso. 

Mencionó que en todos los ca-

sos que se colocaron los sellos, las
infracciones tenían el mismo nú-
mero de folio

Por tal motivo, la Profeco emi-
tió una alerta, parta que los co-
merciantes no se dejen por estos
estafadores y ante cualquier du-
da acudan a su delegación más
cercana.

Aclaró que si bien en Hidalgo

no se tienen denuncias de este ti-
po, por la cercanía con el Estado
de México es importante poner
alerta a los negocios en el estado,
pues los presuntos estafadores
podrían migrar al estado y reali-
zar este tipo de acciones.

Recordó que este tipo de ac-
ciones ya se denunciaron en
otras entidades; por lo cual la

importancia de mantenerse
pendientes para evitar ser víc-
timas fraudes.

Exhortó a los comerciantes a
comunicarse a las oficinas de la
Profeco y verificar los datos de los
inspectores, quienes deben iden-
tificarse con la credencial corres-
pondiente y con ella se pueden
checar que no sean "estafadores".

� Recontrató el Congreso a
la empresa de limpieza de
la Tor re legis lat iva,  tras
considerar que sí había re-
cursos suficientes y por la
falta de personal de inten-
dencia, informó el presiden-
te de la Junta de Gobierno
Ricardo Baptista González.

Comentó que la empresa
no fue despedida; sólo se
había terminado el contra-
to de la misma y una vez
que se realizó un análisis
del presupuesto, tomaron
la decisión de renovar el
contrato.

"No los despedimos, se
había terminado el contra-
to de la empresa; pero pues
con el análisis de las nece-
sidades de la limpieza ob-
servamos que se puede ha-
cer el contrato nuevamen-
te y pues se renovó".

Indicó que estaban a la
espera de la revisión de los
25 empleados sindicaliza-
dos que se encontraban en
la Auditoría Superior del
Estado de Hidalgo (ASEH),
para ver si alguno cumplía
con el perfil de intendencia
y poderlos colocar en esta
área para la limpieza de las
oficinas; sin embargo nin-
guno estaba en esa situa-
ción, por lo cual era nece-
sario recontratar nueva-
mente. (Jocelyn Andrade)

LIMPIEZA 

Sí alcanza
para lograr
renovación:
R. Baptista 

ACLARACIÓN. En Hidalgo no tienen denuncias de este tipo, por la cercanía con el Estado de México (donde ocurrieron los casos)

es importante poner alerta a los negocios en el estado.

� Derivado de la fiscalización
de la cuenta pública 2017, la
Auditoría Superior del Estado
de Hidalgo (ASEH) presentó
una serie de debilidades del
Instituto Estatal Electoral de
Hidalgo (IEEH).

Entre éstas se encuentran
que el órgano, en el apartado
de ambiente de control, se en-
contró que las facturas por
concepto de alimentación no
fueron presentadas con ticket
o comanda del consumo co-
rrespondiente como lo indi-
can los Lineamientos para el
control interno de recursos
materiales y servicios gene-
rales de la Dirección Ejecuti-
va de Administración apro-

bados por la Junta Estatal
Ejecutiva en sesión extraor-
dinaria del 9 de febrero del
2017.

Además no se realizaron
capacitaciones al personal
adscrito al Organismo so-
bre Ética e Integridad, Ad-
ministración de Riesgos y
su Evaluación, así como

Prevención, Detección y Co-
rrección de Posibles Actos
de Corrupción. 

La Entidad no realizó la ac-
tualización del Reglamento
Interior del Organismo de
acuerdo a las reformas de las
leyes secundarias del Sistema
Nacional Anticorrupción. 

Otra de las irregularidades
es que no cuenta con un Ma-
nual de Procedimientos, que
describa las actividades com-
petentes de cada servidor pú-
bico, recomendación que fue
hecha en la cuenta pública
2016 y que no se atendió por
parte del IEEH; sólo por men-
cionar algunas de las obser-
vaciones. (Jocelyn Andrade)

PUNTOS

Ahonda ASEH 
en debilidades 
de órgano local

Pendiente comprobación 
de 362 mdp ante la ASF

CUENTA PÚBLICA

� Hidalgo deberá solventar 362
millones de pesos ante la Audito-
ría Superior de la Federación
(ASF), según el tercer informe de
la fiscalización superior de la
cuenta pública 2017.

De acuerdo con el informe de
fiscalización, a Hidalgo le audita-
ron 36 mil 039 millones de pesos,
de los que 362.1 millones de pesos
fueron observados, de los cuales
239.4 millones de pesos corres-
pondieron al Gasto Federalizado  y
122.6 millones de pesos a las par-
ticipaciones federales.

De igual forma, se determina-
ron recuperaciones de recursos
por un monto de 243 millones
191 mil pesos, de los cuales ya
fueron reintegrados a la Tesorería
de la Federación un total de 117
millones 886 mil pesos y existe
una probabilidad de recupera-

ción en la cantidad de 125 millo-
nes 305 mil pesos.

Uno de los proyectos observa-
dos por la ASF es la moderniza-
ción de la carretera Portezuelo-
Palmillas, en donde determina-
ron recuperaciones por un mi-
llón 307 mil 596 pesos, de los
cuales en el transcurso de la revi-
sión recuperaron 128 mil 757
pesos y un millón 178 mil pesos,
por recuperaciones probables.

Las observaciones fueron que
no se comprobó que la desarro-
lladora abriera bitácora de obra
y llevara un registro de los even-
tos importantes, además que no
se justificó que la empresa haya
considerado gastos de la licita-
ción dentro de los costos indirec-
tos del contrato, por un monto de
un millón 222 mil pesos. (Jocelyn
Andrade) A
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PARTIDOS 

Ya suman cinco 
contra acuerdo; 
juicios son por 
financiamiento
� Ahora son cinco cúpulas
que impugnaron el acuerdo
de financiamiento público pa-
ra partidos políticos durante
2019, ante la Sala Regional
Toluca formalizaron dichos
juicios de revisión constitucio-
nal contra la sentencia del Tri-
bunal Electoral del Estado (TE-
EH), mientras Movimiento Re-
generación Nacional (More-
na) exige la anulación de los
lineamientos del Instituto Na-
cional Electoral (INE) para
agrupaciones con registro lo-
cal, el resto argumentó inequi-
dad en los criterios. 

En estrados electrónicos de
Sala Toluca del Tribunal Elec-
toral del Poder Judicial de la
Federación (TEPJF) exhibe cin-
co juicios contra el recurso de
apelación TEEH-RAP-PRD-
004/2019 y sus acumulados,
interpuestos por Morena, Par-
tidos de la Revolución Demo-
crática (PRD), Verde Ecologis-
ta de México (PVEM), Movi-
miento Ciudadano (MC) y Ac-
ción Nacional (PAN).

El órgano jurisdiccional hi-
dalguense ratificó el acuerdo
del Instituto Estatal Electoral
(IEEH), relativo al financia-
miento público para activida-
des ordinarias y específicas du-
rante 2019, en donde contem-
plan la distribución de recur-
sos mediante dos criterios.

La autoridad electoral de-
terminó dos tipos de distribu-
ción, para cinco agrupaciones
con registro nacional consi-
deraron la fórmula establecida
en el artículo 30 del Código
Electoral local, 25 por ciento
(%) de la UMA por el padrón. 

Mientras que para las cúpu-
las con acreditación local, Pode-
mos, Más por Hidalgo y Nue-
va Alianza Hidalgo, a partir de
lo que determina la Ley General
de Partidos Políticos (LGPP), es
decir, el 65% de la UMA.

En los casos de PVEM y MC,
el organismo descartó prerro-
gativas debido a que no alcan-
zaron el 3% mínimo de la vota-
ción que refiere el Código Elec-
toral para tener derecho a re-
cibir financiamiento estatal. 

El "partido del tucán", PAN,
PRD y MC recurrieron a la Sala
Toluca para solicitar la inaplica-
ción del artículo 30 porque apa-
rentemente dicha disposición es
inconstitucional e inequitativa.
(Rosa Gabriela Porter)

� Solicitó la dirigencia estatal de Acción
Nacional (PAN) que el Poder Ejecutivo in-
tervenga en el conflicto entre la alcaldía de
Pachuca y el sindicato de trabajadores, pues
así como acude a otros municipios para re-
solver problemas puede ayudar a la adminis-
tración capitalina en solventar esta situa-
ción que afecta solamente a la ciudadanía,
incluso propusieron que la oficialía otor-
gue los recursos extraordinarios que exi-
gen los agremiados.

En conferencia de prensa, el coordina-
dor estatal de alcaldes síndicos y regidores
del Comité Directivo Estatal, Yuseb Yong
García, la secretaria de Acción de Gobier-

no del partido, Irma Beatriz Chávez Ríos; y
el presidente, Cornelio García Villanueva,
plantearon cinco puntos respecto a la huel-
ga suscitada en la capital hidalguense.

Cabe recordar que agremiados al Sindica-
to Único de Trabajadores al Servicio del Mu-
nicipio de Pachuca (SUTSMP) exigieron, en-
tre otras peticiones, un incremento salarial
entre el 7 al 17 por ciento %, aspecto que
rechazó la edil, Yolanda Tellería Beltrán, por
lo que formalizaron el paro de labores. 

Sobre ello, la dirigencia "albiazul" reite-
ró su respeto a los derechos legítimos de los
trabajadores, aunque reprobaron el uso po-
lítico por parte de liderazgos sindicales con

claras pertenencias al Partido Revolucio-
nario Institucional (PRI), en tanto, conmi-
naron al gobierno estatal para mediar en
el tema. 

"El PAN espera que, así como el gobier-
no del estado se "preocupa" demasiado por
la ciudadanía y decide encabezar trabajos
de gestión y aparenta tomar decisiones di-
rectas en los municipios como es el caso
de Mineral de la Reforma, ahora espera-
mos ver esa misma actitud congruente y
solidaria con los ciudadanos pachuque-
ños, por lo que no solo pedimos, sino exigi-
mos se metan a solucionar este conflicto".
(Rosa Gabriela Porter)

Dirigencia pide intervención de gobierno estatal

Increpa dirigencia
panista a Camacho

[ ROSA GABRIELA PORTER ]

G
obiernos municipales emanados de Acción Na-
cional (PAN) deben apegarse a los principios y
plan de gobierno del partido, enfatizó el presi-
dente panista, Cornelio García Villanueva, por

ello conminó al edil de Mineral de la Reforma, Raúl Cama-
cho Baños, a que defina si trabajará conforme las líneas
de la cúpula "albiazul" o formalmente optará por apo-
yar a otras agrupaciones. 

Cuestionado si hay diferencias con el edil, García Villa-
nueva negó tal situación, aunque sostuvo que las admi-
nistraciones municipales "albiazules" tienen la obliga-
ción de seguir una plataforma partidista, asimismo re-
prochó la presunta cercanía con perfiles de otras agrupa-
ciones, específicamente Movimiento Regeneración Na-
cional (Morena).

"No hay roces con el alcalde, hay personas que uno

tiene relaciones estrechas o amistad, pero con el alcalde
no tengo esa amistad y no tenemos trato constante, sabe-
mos que hizo su solicitud de afiliación al partido y está
en proceso, pero hay algo que me hace ruido, porque si
han sido postulados por PAN tenemos principios y plan de
gobierno, se deben apegar y quien no se apega y deja a los
ciudadanos en segundo plano, eso me hace ruido". 

Insistió en la cercanía con la población que priorizarán los
gobiernos o representantes del PAN, sin embargo reconoció
que algunos presidentes municipales prefieren otro tipo de po-
líticas que no coinciden con los principios del partido. 

"Si estoy en un partido soy fiel a esos principios y a las
formas, en este caso coquetear con alguien más eso me ha-
ce ruido, es frío o caliente, no pueden ser tibios, en este ca-
so creo que sí debe definirse".

CON MELÓN O SANDÍA 

� Debe definir el alcalde de Mineral de la Reforma si trabajará
con cúpula "albiazul" u optará por apoyar otras agrupaciones 

… coquetear con alguien más eso
me hace ruido, es frío o caliente, no

pueden ser tibios, en este caso creo que
sí debe definirse"

REVELACIONES. Enérgico llamado de Cornelio García pues las administraciones municipales

panistas tienen la obligación de seguir una plataforma partidista, asimismo reprochó la presunta

cercanía con perfiles de otras agrupaciones, específicamente Morena.
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[ REDACCIÓN ]
� El secretario de Educación Pú-
blica de Hidalgo, Atilano Rodríguez
Pérez, y el coordinador general de
Universidades Tecnológicas y Poli-
técnicas a escala nacional, Hermi-
nio Baltazar Cisneros, sostuvieron
una importante reunión en la que

se abordaron diferentes temas en
beneficio de las y los jóvenes que
estudian en las universidades tec-
nológicas y politécnicas del estado. 

Durante la reunión, Baltazar
Cisneros destacó que es instruc-
ción del presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador que la edu-

cación tenga una transformación
y crecimiento, de ahí el impulso a
la creación de 100 nuevas uni-
versidades, así como la consoli-
dación de las 182 universidades
tecnológicas y politécnicas que
hay en el país.

Asimismo, mencionó que es de
reconocer que en Hidalgo se cuen-
te con ocho universidades tecno-
lógicas y seis universidades poli-
técnicas, las cuales dijo, conoce
bien, pues fue rector fundador de la
Universidad Politécnica de Fran-
cisco I. Madero.

[ ADALID VERA ]

P
articiparon alumnos de
últimos semestres y egre-
sados de la Universidad
Autónoma del Estado de

Hidalgo (UAEH) en una charla de
reclutamiento de Grupo Modelo,
realizada en el Centro de Vincula-
ción Internacional y Desarrollo
Educativo (Cevide). 

El evento fue convocado por
la Dirección de Vinculación con
Egresados, a través de la Bolsa de
Universitaria de Trabajo, depen-
dencia de la máxima casa de estu-
dios de la entidad que tiene como
uno de sus objetivos apoyar al
alumnado para su inserción en
el sector laboral.

Alejandra Vega Barrios, direc-
tora de Vinculación con Egresa-
dos, destacó la atención que Gru-
po Modelo ha tenido con quienes
se gradúan de la UAEH, al acercar
este tipo de invitaciones.

Benjamín Martínez Alarcón,
responsable de la Bolsa Universi-
taria de Trabajo, ofreció a los jóve-
nes consejos para presentarse an-
te sus posibles contratantes, como
llevar un adecuado Curriculum
Vitae y mostrar conocimiento de
algunas necesidades actuales de
las empresas.

Posteriormente, cinco miem-
bros de Grupo Modelo dieron a
conocer algunos de los puntos
más importantes de pertenecer
a la transnacional, la cual aho-
ra es parte de ABInBev, una em-
presa global que ofrece diversas
marcas de cerveza.

Presentaron el programa de
Talento, el cual da la oportuni-
dad de ser parte del área de co-
mercial de la compañía, en don-
de seleccionan, entrenan y des-
arrollan personas con liderazgo.

El proceso comenzó con la ins-
cripción, para, posteriormente,
pasar a una fase virtual que cul-
minará el 28 de febrero. El paso
siguiente será participar en Ta-
lentos Chanllenge, que consiste
en presentar un proyecto ante ge-
rentes de la trasnacional. Los ele-
gidos continuarán en un perio-
do de entrenamiento.

Iván Montoya, gerente de
Gente y Gestión en la empresa en
Hidalgo, refirió que la invitación

Recluta Grupo Modelo talento 
de los jóvenes hidalguenses

OPORTUNIDAD 

� Miembros de esta empresa difundieron algunos de los puntos más importantes
de pertenecer a la transnacional; apoyan al alumnado en inserción laboral

MÉTODOS.  Programa Talentos Modelo realiza una búsqueda nacional; han sido aceptados varios hidalguenses, quienes se han desarrollado profesionalmente. 

UICEH 

Certifica competencias en interpretación oral 
� Recibió la Universidad Intercultural del
Estado de Hidalgo (UICEH) cinco certifi-
caciones en el estándar de competencias
de interpretación oral de lengua indígena
al español y viceversa en el ámbito de pro-
curación y administración de justicia por
parte del Consejo Nacional de Normaliza-
ción y Certificación de Competencias Labo-
rales (Conocer). 

Estas certificaciones fueron para estudian-
tes, egresados y docentes de esta casa de estu-
dios, cuyo objetivo es facilitar los procesos de
justicia en la región Otomí-Tepehua.

La importancia de este tipo de certificacio-
nes nace de la necesidad de atender de ma-
nera idónea a las personas que no hablan
el español, sólo su lengua materna. En el
ámbito judicial, pocos son los especialistas

que se ofrecen como traductores. 
Así que la colaboración de la mayor can-

tidad de traductores es importante para que
los hablantes de lenguas indígenas sepan
que hacer ante una situación de emergencia.  

Las certificaciones fueron entregadas
en el marco de la primera Jornada por el
Día Internacional de la Lengua Materna.
(Adalid Vera)

FORMAS 

Encuentros a favor 
de los estudiantes 
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[ ÁNGEL HERNÁNDEZ ]

R
eveló el director de
Gobernación en la
región de Tula,
Gonzalo Hernández

García, que a raíz de las inte-
rrupciones a la obra del ga-
soducto ramal Tula-Villa de
Reyes, la empresa TransCa-
nada, a cargo de la obra
mantiene diversas deman-
das penales en contra de
personas ajenas a la zona de
impacto, que son quienes in-

citan a la gente a detenerla.
En entrevista, el servidor

público estatal señaló que
en realidad no tiene más de-
talles sobre las querellas
porque esa información le
corresponde a la Procura-
duría; sin embargo, dijo que
es una cuestión que hay que
decir para que se tenga un
escenario completo de la
problemática.

Particularizó la temática
por comunidad en que se ha

tenido mayores conflictos,
al menos de las tres más
cercanas a la cabecera (Xi-
teje de Zapata, San Fran-
cisco Bojay e Iturbe), sobre
esta última indicó que el
dialogo continua con po-
bladores para que en unos
días puedan permitir  la
continuidad de los traba-
jos posiblemente.

En el caso de Xiteje, es en
que dijo hay demandas, pe-
ro que igual la empresa

TransCanada se reserva al-
gunas cosas, pero que, lo
que se sabe es que en aque-
lla localidad es donde se pro-
dujeron las denuncias de las
empresas contra ejidatarios
que son ajenos al conflicto y
que sin embargo se oponen
al gasoducto.

Cabe resaltar que la in-
troducción del gasoducto
Tula - Villa de Reyes se en-
cuentra detenida desde el
último trimestre de 2018. 

[ JOCELYN ANDRADE ]
� La próxima semana iniciarán
los trabajos de revisión de la plan-
ta de tratamiento de aguas ne-
gras de Atotonilco de Tula, entre
autoridades de la Comisión Na-
cional del Agua, productores de
los distritos de riego 03 y 100, así
como autoridades locales.

Detalló que a menos de 90 dí-
as de la administración federal,
se logró una reunión entre altos
funcionarios de Conagua y los
productores de los distritos antes
mencionados, quienes por más
de 17 años luchan por conseguir
el tratamiento de las aguas ne-
gras que llegan a la región de Tu-

la y al Valle del Mezquital.
En este reunión, se acordó

que se revisaría el Túnel emisor
Oriente y la Planta de Trata-
miento, pues con ello se podrían
resolver las problemáticas de los
productores.

Estos trabajos iniciarán la pró-
xima semana y tratarán de veri-

ficar el funcionamiento de la
planta, con la finalidad de con-
tar con agua saneada para el rie-
go de los cultivos, "pues por va-
rios años estos sectores fueron
descuidados por las administra-
ciones federales, quienes ignora-
ron las necesidades de los cam-
pesinos".

Hay demandas; caso por gasoducto

Comenzará inspección en Atotonilco de Tula la próxima semana, adelantan 

RREESSTTAABBLLEECCEENN  SSEERRVVIICCIIOO  
El pasado miércoles se presentó una fuerte fuga de agua
en red de conducción de 14 pulgadas de la línea de Hueya-
pan a la altura de la colonia Tepantitla en el municipio de
Cuautepec,al momento personal de la Comisión de Agua
y Alcantarillado del Municipio de Tulancingo (CAAMT)
acudió a la zona para iniciar trabajos de reparación.
También se presentó al lugar el director del organis-
mo, Arturo Ruiz Islas, quien indicó que sería necesario
suspender el servicio a las colonias que se abastecen

de la red en mención para poder efectuar los trabajos
de manera óptima.
Solicitó la comprensión de los colonos de Lindavista,
15 de septiembre, Zapotlán de Allende, Paraíso Sur y
parte alta de la colonia Centro.
Por la complicidad de la fuga, indicó que los trabajos
concluirían el jueves pasado y la recuperación de los
servicios se irá restableciendo de manera paulatina.

FFoottoo::  EEssppeecciiaall..

RAMAL TULA-VILLA DE REYES

� Empresa  a cargo de la obra actuó penalmente contra
quienes incitan a los pobladores a detener esta obra 

FUERTE FUGA 

Revisión a trabajo para plata de tratamiento

Guardia de honor 
para Francisco I.
Madero; aniversario
[ REDACCIÓN ]
� El secretario de Desarrollo
Social, Daniel Rolando Jimé-
nez Rojo, en representación
del gobernador Omar Fayad,
acudió este 22 de febrero en
Pachuca, a la guardia de ho-
nor por el aniversario luctuo-
so del ex presidente de Méxi-
co,  Francisco I. Madero, en el
monumento se colocó una
ofrenda floral, se leyó una
semblanza y se rindieron ho-
nores a la bandera.

A este evento acudieron
funcionarios de diferentes ór-
ganos estatales, entre los que
destacan, la directora general
del IHM, María Concepción
Hernández Aragón; el primer
visitador de la CDHEH, Rami-
ro Lara Salinas; y el director
general del IAAMEH, Alejan-
dro Mariel Díaz.   

REPRESENTACIÓN

RELATORÍA 

Aún sin datos
concisos sobre
el nuevo relleno 
sanitario regional
� Permanecen sin definir
el lugar y la temporalidad
en que el nuevo relleno sa-
nitario regional para la zo-
na suroccidente de la enti-
dad pueda estar listo, ad-
mitió en reciente entrevis-
ta el titular de la Secreta-
ría del Medio Ambiente es-
tatal, Benjamín Rico Mo-
reno, quien sobre el tema
se limitó a comentar: "va
muy avanzado".

Luego de que en su pa-
sada visita a Tula de Allen-
de, el secretario revelara
que a partir de la segunda
quincena de marzo se co-
menzaría con la clausura
de los rellenos convencio-
nales en el estado, dijo que
tan pronto empezaran los
cierres, se les brindaría al-
ternativas a los ayunta-
mientos para confinar sus
residuos sólidos.

Sin embargo, en en-
cuentro con medios de co-
municación admitió que
no se tiene fecha ni lugar
definido para sustituir al
relleno regional de Tula
que opera actualmente y
en el que depositan sus des-
echos cinco municipios; en
el nuevo complejo se pro-
yecta integrar a por lo me-
nos doce demarcaciones.

El funcionario agregó
que la única tarea de la Se-
cretaría en cuanto al nuevo
confinamiento de residuos
es coordinar y encargarse
de que se realicen los sane-
amientos de los basureros
en funciones, pero que de-
finir el municipio sede del
nuevo lugar para el depó-
sito de desechos es comple-
to de los municipios, al
igual que definir el esque-
ma de operación junto con
la empresa que se encar-
gue del funcionamiento.

Aun así señaló que en
un periodo aproximado de
tres semanas, se darán a
conocer todos los detalles
del nuevo lugar, y el es-
quema en que iniciará
funciones y adelantó que
lo más probable es que se
trate de una planta proce-
sadora de residuos sólidos
o una recicladora; el com-
plejo podría estar situado
en Tula de Allende. (Ángel
Hernández)
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TULANCINGO

� Fueron el alcalde, Fernando
Pérez Rodríguez; acompañado
de su esposa, la presidenta del
Sistema DIF Tulancingo, Rosario
Lira Montalbán; y de la directo-
ra General del Sistema DIF Hi-
dalgo, Patricia Marcela González
Valencia; quienes inauguraron
un nuevo Espacio de Alimenta-
ción, Encuentro y Desarrollo
(EAYED), en el Centro de Aten-

ción Múltiple (CAM) 5, de la co-
lonia Medias Tierras. 

Indicó la oficialía que con la
apertura de este nuevo espacio,
95 niños y niñas con alguna dis-
capacidad serán los beneficia-
rios directos con desayunos dia-
rios, con menús diseñados por
profesionales de la nutrición del
Sistema DIF Hidalgo.

Este comedor que lleva por

nombre Isaac Rodolfo Díaz Cam-
pos y su lema "Nutriendo Cora-
zones", se suma a los 13 que
opera el DIF municipal.

Subrayó el presidente muni-
cipal que el beneficio no sólo es
para los niños que acuden a dia-
rio al CAM 5, sino también para
sus familias que es lo que se bus-
ca con un programa de atención
social como este. 

"Quiero agradecer a los se-
ñores padres de familia, a los
maestros, a todo el personal del
DIF Municipal y a mi esposa
Rosario Lira, el gran esfuerzo,
de gestión primero y de trabajo
efectivo después, para lograr
habilitar este comedor para el
encuentro y alimentación de
nuestros niños especiales" dijo.
(Redacción)

[ REDACCIÓN ]

S
ostuvieron reunión la Secretaría de
Desarrollo Social (Sedeso) y el Siste-
ma DIF Hidalgo con más de 230 or-
ganizaciones de la sociedad civil (OSC)

de todo el estado, con el objetivo de presen-
tar el plan de trabajo 2019. 

Explicaron a los integrantes de éstas la forma en
que podrán ser beneficiados con los programas y
acciones con que estos organismos cuentan. 

Para el titular de la Sedeso, Daniel Jiménez
Rojo, el trabajo coordinado entre gobierno y so-
ciedad civil es el eje fundamental de la corres-
ponsabilidad en pro de mejores sociedades, es
por eso que siguiendo lo instruido por el gober-
nador Omar Fayad, se generan los puentes de
comunicación que puedan impulsar el traba-
jo de las OSC que se preocupan por el bienes-
tar de las y los hidalguenses. 

Ante más de 400 personas, la subsecre-
taria de Participación Social y Fomento Arte-
sanal, Kenia Montiel Pimentel desglosó la
manera en que se trabajarán con las OSC,

subrayando la obtención de recursos de fon-
dos internacionales, dotación de equipo por
parte del gobierno estatal, capacitaciones,
herramientas digitales, entre otras acciones.

Asimismo, les dio a conocer los mecanis-
mos para participar en los programas que el
gobierno del estado tiene para fortalecer las

actividades del tercer sector, la forma y tiem-
pos en que estas actividades se llevarán a ca-
bo y subrayó que el gobernador Omar Fayad
se ocupa de todas estas agrupaciones ya que
el impacto que tienen en comunidades y mu-
nicipios cimenta la fortaleza y crecimiento
del estado de Hidalgo.

PLAN DE TRABAJO

� Explicaron autoridades de Sedeso y DIF Hidalgo la forma en que podrán ser
beneficiadas con los programas y acciones con que estos organismos cuentan

CONFERENCIA 

Relaciones
familiares, 
evento por
Día Naranja 
� "Comunicación en las rela-
ciones familiares", a cargo de
la psicóloga, Ana Rosa Vigue-
ras Galván, adscrita al Insti-
tuto Hidalguense de las Muje-
res (IHM), será la conferencia
magistral que el próximo lu-
nes realizarán para conmemo-
rar el Día Naranja correspon-
diente a febrero.

Indicó el ayuntamiento que
esta conferencia iniciará a las
10 horas y tendrá como sede
al Centro Gerontológico Inte-
gral de Tulancingo, ubicado
en calle Mariano Matamoros
esquina bulevar Bicentenario.

En ésta abordarán la rela-
ción de familia especialmente
con el adulto mayor para que
exista comunicación, respeto,
tolerancia y acompañamiento
a fin de que se sientan integra-
dos y valorados.

La conferencia durara 60
minutos tiempo en el cual
también se hará conciencia
para entornos libres de vio-
lencia privilegiando siempre
la conciliación como un ele-
mento de paz.

Paulina Rodríguez Uribe,
titular de la Instancia Muni-
cipal para el Desarrollo de las
Mujeres indicó que siguiendo
la instrucción del presidente,
Fernando Pérez Rodríguez, se
gestionan programas y accio-
nes en los que se hable de la
violencia y principalmente de
cómo detectarla a tiempo pa-
ra así establecer medios de pre-
vención. (Redacción) 

BASE. Siguen instrucción del gobernador Omar Fayad para apuntalar el trabajo de las OSC.

Maquinaría lista: impulso
a las organizaciones civiles

"Destaca la obtención de recursos de fondos

internacionales, dotación de equipo por parte

del gobierno estatal, capacitaciones,

herramientas digitales, entre otras acciones"
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